

Historia de la Endocrinología

Historia de la Asociación Colombiana de Endocrinología, Diabetes y Metabolismo

Amanda Páez Talero ¹, Henry Tovar ^{1, 2}

¹Asociación Colombiana de Endocrinología, Diabetes y Metabolismo, Bogotá, Colombia

²Hospital San José, Bogotá, Colombia

Cómo citar: Páez-Talero A, Tovar H. Historia de la Asociación Colombiana de Endocrinología, Diabetes y Metabolismo. Rev Colomb Endocrinol Diabet Metab. 2022;9(3):e766. <https://doi.org/10.53853/encr.9.3.766>

Recibido: 28/Junio/2022

Aceptado: 9/Julio/2022

Publicado: 19/Septiembre/2022

Resumen

Introducción: fundada en 1950, la Asociación Colombiana de Endocrinología, Diabetes y Metabolismo (ACE) cumple 72 años y se posiciona como una de las asociaciones científicas más sólidas y exitosas de Colombia, la cual basa su actuar en el desarrollo de tres pilares estratégicos: liderazgo académico, empoderamiento de comunidades de pacientes y participación en decisiones de políticas públicas que involucren a la especialidad.

Contenidos: en este artículo se describe, de forma cronológica, todo el quehacer de la ACE a lo largo de sus 72 años de funcionamiento, destacando sus modificaciones nominales y estatutarias, el desarrollo de sus eventos académicos ininterrumpidos, congresos, cursos nacionales e internacionales, simposios, seminarios y, recientemente, todas las estrategias digitales de difusión en educación médica, la creación de la revista Colombiana de Endocrinología, Diabetes y Metabolismo, la conformación de sus capítulos y el apoyo de sus miembros al desarrollo de los diferentes programas académicos de formación en la especialidad.

Conclusiones: la ACE ha sido reconocida en la comunidad médica como una de las asociaciones con mejores logros y ha entrado en la modernidad fortaleciéndose en la modalidad virtual, con el objetivo de beneficiar al máximo a la comunidad de profesionales de la salud y especialmente a los pacientes.

Palabras clave: Educación médica, endocrinología, historia, personal de salud, sistema único de salud, política pública.

Destacados

- Los pilares estratégicos institucionales de la ACE son tres tipos de liderazgo: académico, ante la comunidad y de gestión ante los entes gubernamentales.
- A los 72 años de su fundación, la ACE ha mantenido la educación médica continuada en la especialidad de manera permanente, utilizando todas las herramientas disponibles en las diferentes épocas para el logro de este objetivo.
- En los últimos 15 años, la ACE ha sido dirigida con altos estándares corporativos y organizacionales, lo que le ha permitido posicionarse como una de las asociaciones científicas más importantes en Colombia.

 **Correspondencia:** Amanda Páez Talero, Cra. 15 No. 98-42, oficina 303, Asociación Colombiana de Endocrinología, Diabetes y Metabolismo, ACE, Bogotá, Colombia. Correo-e: apaetz@gmail.com

History of the Colombian Association of Endocrinology, Diabetes and Metabolism

Abstract

Background: Founded in 1950, the Colombian Association of Endocrinology, Diabetes and Metabolism (ACE) celebrates its 72nd anniversary and is positioned as one of the most solid and successful scientific associations in Colombia, which bases its actions on the development of three strategic pillars: Academic leadership, empowerment of patient communities and participation in public policy decisions involving the specialty.

Contents: This article describes, chronologically, all the work of the ACE throughout its 72 years of operation, highlighting its nominal and statutory modifications, the development of its uninterrupted academic events, congresses, national and international courses, symposia, seminars and, recently, all the digital strategies of dissemination in medical education, the creation of the Colombian Journal of Endocrinology, Diabetes and Metabolism, the formation of its chapters and the support of its members to the development of the different academic training programs in the specialty.

Conclusions: ACE has been recognized in the medical community as one of the associations with the best achievements and has entered into modernity by strengthening itself in the virtual modality, with the objective of benefiting the community of health professionals and especially the patients as much as possible.

Keywords: Medical Education, Endocrinology, History, Health Personnel, Unified Health System, Public Policy

Highlights

- The ACE's institutional strategic pillars are three types of leadership: academic, community and governmental.
- 72 years after its foundation, ACE has maintained continuing medical education in the specialty on a permanent basis, using all the tools available at different times to achieve this goal.
- In the last 15 years, the ACE has been managed with high corporate and organizational standards, which has allowed it to position itself as one of the most important scientific associations in Colombia.

Introducción

La fundación de la Sociedad Colombiana de Endocrinología, hoy Asociación Colombiana de Endocrinología, Diabetes y Metabolismo (ACE), se remonta al año 1950 y hoy, 72 años después, se posiciona como una de las asociaciones científicas más sólidas y exitosas dentro de la comunidad médica colombiana.

La asociación ha fundamentado su actuar en el desarrollo de sus tres pilares estratégicos institucionales:

1. *Liderazgo académico*, en el que se ha destacado por su gran actividad en pro de la difusión del conocimiento médico.
2. *Liderazgo ante la comunidad*, mediante el empoderamiento de pacientes frente al control y el manejo de sus enfermedades endocrinas.
3. *Liderazgo de gestión ante los entes gubernamentales*, buscando acercamiento para la participación en la elaboración

de las políticas públicas de salud que involucran a la especialidad.

La asociación ha evolucionado a lo largo de toda su trayectoria en pro de estos objetivos con mucho éxito y en la historia más reciente y retadora, durante la pandemia por el COVID-19, la ACE se incorporó rápidamente en la revolución digital y a través de la adopción de nuevas plataformas se logró llegar a muchas regiones del país, de Latinoamérica y Europa; además, incursionó en canales digitales, redes sociales y medios de comunicación, buscando mantener una conexión entre todos los colegas, pero nunca se imaginó que su generación tuviera que afrontar una situación tan adversa como la que vive la humanidad, que de una u otra manera ha impactado las fibras más sensibles con el sufrimiento por la pérdida de los seres queridos: familiares, amigos y compañeros de trabajo.

No es posible dimensionar el alto costo que este virus ha generado; sin embargo, se continúan asumiendo todos los riesgos para sobrellevar los días venideros con la convicción de que se saldrá adelante.

Historia

La historia de la Asociación Colombiana de Endocrinología, Diabetes y Metabolismo (ACE) comienza con la idea gestora de su creación en la ciudad de Madrid, España, entre 1949 y 1950, cuando los doctores Antonio Ucrós Cuéllar y Rodrigo Duran, discípulos del doctor Gregorio Marañón, se reunieron antes de su regreso a Colombia y decidieron promover la formación de una sociedad científica que aglutinara a los endocrinólogos que ejercían la especialidad en el país.

La primera reunión se realizó en el consultorio del doctor Ucrós, el día 18 de julio de 1950 a las 7:00 p. m., en compañía de los doctores Tomás Quintero Gómez, Guillermo Fischer Cárdenas, Alfredo Laverde, Hernán Mendoza, Paul Engel y Rodrigo Duran Cordobés.

En el documento original se denomina como "Sociedad Colombiana de Endocrinología" y en su articulado definió como objetivo principal: "propender por el desarrollo científico de la especialidad, estimulando y apoyando la investigación y la publicación de artículos de la especialidad". Posteriormente, el 26 de septiembre de 1994 y por exigencia del Ministerio de Salud cambió su nombre a "Asociación Colombiana de Endocrinología", posteriormente el 21 de julio del 2012 se modificó su nominación a "Asociación Colombiana de Endocrinología, Diabetes y Metabolismo, ACE" y se aprobó la actualización de los estatutos vigentes en la actualidad.

Inicialmente, la sociedad estaba compuesta por miembros honorarios y miembros correspondientes, pero actualmente la componen miembros honorarios, miembros de número y miembros adherentes. La primera junta directiva de la ACE estuvo constituida por el doctor Tomás Quintero Gómez, como presidente, su vicepresidente fue el doctor Guillermo Fisher y su secretario el doctor Antonio Ucrós Cuéllar.

Rápidamente se iniciaron las actividades académicas sobre ponencias en torno a glándula suprarrenal, tiroides, anomalías genéticas con compromiso hormonal y, en 1952, la Asociación comienza su participación como "alto tribunal en

la orientación de campañas que afectan al país", particularmente en lo referente al bocio endémico, lo cual la lleva al logro y la reglamentación de la Ley 44 de 1955 que establece la modificación de la sal en Colombia.

En el año de 1953 se efectuó el primer Curso de Endocrinología, dictado por profesores extranjeros; los ponentes fueron el doctor Henry Turner, quien describió la enfermedad algunos años antes y que lleva su nombre; el doctor Lawson Wilkins de la Universidad de John Hopkins, quien fue el primer endocrinólogo pediatra en la historia de la Endocrinología y quien describió el tratamiento de la hiperplasia adrenal congénita y el doctor Ernesto Salgado, discípulo amado del doctor Selye, quien divulgó entre nosotros las primeras teorías del síndrome general de adaptación. Este evento fue organizado por el doctor Antonio Ucrós y la importancia de los ponentes, la novedad de los temas y el interés de los médicos de la especialidad, hicieron que este curso marcara un hito en la Endocrinología colombiana.

En diciembre de 1955 aparece el primer número de la Revista de la Sociedad Colombiana de Endocrinología, bajo la dirección editorial de los doctores Antonio Ucrós Cuéllar y Julio Gómez Afanador. La revista tuvo buena acogida en el ámbito nacional e internacional y tres de sus artículos fueron seleccionados para ser reproducidos en el "Year Book of Endocrinology" en 1957. A pesar del interés de las posteriores juntas directivas, su aparición fue irregular en los años siguientes y en 1981 se editó su último número, cuando fue necesario suspenderla por problemas de índole económico en la Asociación. En el año 2014 y bajo la presidencia de la doctora Luz Angela Casas y la dirección editorial del doctor Enrique Ardila, se reinició la edición de la Revista Colombiana de Endocrinología, Diabetes y Metabolismo, con una frecuencia trimestral y que ha venido consolidándose progresivamente en estos últimos nueve años. Actualmente, desde el 2021, la revista ha venido sufriendo una transformación con el ánimo de aumentar su audiencia internacional y de lograr su inclusión en los sistemas de indexación y resumen principales para la región y el mundo.

Desde la creación de la Sociedad Colombiana de Endocrinología (hoy ACE) se han reunido, de manera ininterrumpida hasta nuestros días, y por ella han desfilado los más prestigiosos endocrinólogos del país y han sido muchos los que han regido sus destinos. A continuación enumeramos a los miembros que han tenido el honor de presidir nuestra asociación en los 71 años de su existencia: Tomás Quintero Gómez, Hernán Mendoza Hoyos, Antonio Ucrós Cuéllar, Jaime Cortázar, Alfonso Gutiérrez, Luis Callejas, Julio Gómez Afanador, Efraín Otero, Cesar Mendoza, Mario Sánchez Medina, Iván Molina, Jaime Ahumada, Carlos Tafur, Bernardo Reyes Leal, Alfredo Jácome Roca, Eduardo Gaitán, Rafael Gómez Cuevas, Pablo Aschner, William Katta, Guillermo Latorre, Iván Darío Escobar, Antonio José Niño, Carlos Cure Cure, Erick Hernández Triana, Héctor Mario Rengifo, Fernando Lizcano, Yadira Villalba, Luz Angela Casas, Pedro Nel Rueda, Amanda Páez Talero y el actual presidente Henry Tovar Cortes.

Desde 1964, se han llevado a cabo las reuniones académicas anuales de la Asociación Colombiana de Endocrinología y en algunos años se integraron con la Sociedad Bolivariana de Endocrinología, realizándose como Congresos Bolivarianos y se realizaron en Guayaquil (1967), Bogotá (1975) y en Barranquilla (1993). En 1982, con motivo del VII Congreso Colombiano de Medicina Interna en Medellín, la junta directiva adoptó la modalidad de reunirse cada dos años en diferentes ciudades del país y en el año intermedio, para no competir con el Congreso Colombiano de Medicina Interna bianual, se propuso aprovechar la celebración bienal de este congreso de medicina interna para realizar una reunión formal de la ACE.

A partir de 1991 comienza el "I Congreso Colombiano de Endocrinología", celebrado en la ciudad de Barranquilla, bajo la presidencia del doctor Carlos Cure, congreso que se realiza cada 2 años hasta la fecha. En el año 2006, ante el crecimiento de la ACE y el requerimiento de sus miembros para retomar las reuniones académicas anuales, bajo la presidencia del doctor Eric Hernández se inician los Cursos Internacionales de Endocrinología, Diabetes y Metabolismo, dirigidos especialmente a los miembros de la ACE y especialistas afines, y para estos cursos

se trae al país a los mejores exponentes de la Endocrinología mundial. Este curso internacional se realiza cada dos años, en el año intermedio del congreso nacional y ha resultado muy exitoso dentro de la comunidad médica. En el último de estos eventos, realizado en forma presencial en la ciudad de Cartagena en 2018, se contó con la presencia de 2400 participantes, cifra récord de asistencia a un evento presencial de la ACE.

A comienzos de este siglo hay un aumento progresivo de endocrinólogos en el país, provenientes de seis programas de formación académica en la especialidad: el más antiguo en la Universidad Militar Nueva Granada que data de 1981; seguido por la Universidad Nacional de Colombia en 1984; la Universidad del Rosario, hoy Fundación Universitaria de Ciencias de la Salud (FUCS), en 1986; la Universidad Javeriana en 1993 y la Universidad de Antioquia en 1999, con su programa en Endocrinología Clínica y Metabolismo y, en 2003, en Endocrinología Pediátrica. Más recientemente, la Universidad Icesi en Cali, Valle del Cauca, en el 2021; todos estos programas fueron creados por miembros de número destacados de la asociación.

Ante este creciente número de miembros, la ACE toma la determinación de independizarse de la Asociación Colombiana de Medicina Interna, en cuya sede había llevado todo su funcionar administrativo y se compra una oficina propia para su funcionamiento, a partir de este hecho y bajo la visión empresarial del doctor Eric Hernández, la ACE arranca su conformación administrativa, no solo como un ente de carácter científico, sino con una visión empresarial y organizacional que ha traído un éxito incomparable en lo académico, lo gremial, como consultora para las instancias gubernamentales y recientemente muy participativa en el relacionamiento con la comunidad.

En la actualidad, la ACE cuenta con un equipo humano de invaluable calidad, constituido por su gerente Francisco Espinosa, su área de comunicaciones en cabeza de Natalia Arcila y Natalia López, y las auxiliares administrativas Diana Quevedo, Omaira Armero y Jenny Baquero. Gracias a este equipo humano y a su junta directiva actual, la ACE logró migrar vertiginosamente a la virtualidad, subsistir y posicionarse como

una de las asociaciones científicas más activas y productivas en los pasados dos años, en los que la comunidad médica se vio tan afectada por la pandemia de COVID-19.

Durante la existencia de la ACE y en la medida en que crecía el número de endocrinólogos en las diferentes regiones del país, se inició la creación de los capítulos de la ACE, que buscan la integración y la participación de los grupos de endocrinólogos residentes en otras ciudades capitales del país.

El primer capítulo que se conformó fue el "Capítulo Caribe", con sede en Barranquilla y que agrupaba a los endocrinólogos de las diferentes capitales de la región de la costa Caribe, fue creado en el año 1992 y su primer presidente fue el doctor Alberto Jamís, posteriormente en el mismo año se creó el "Capítulo Central" con sede en Bogotá, el cual agrupaba a todos los endocrinólogos de la región central de Colombia y su primer presidente fue el doctor Iván Darío Escobar. En 1993 se crea el "Capítulo Noroccidental" con sede en Medellín, presidido por el doctor Alberto Abad y, seguidamente, el "Capítulo Suroccidental", el cual agrupó a los especialistas del Valle del Cauca, Cauca y Nariño, este fue presidido por la doctora Matilde Mizrachi de Bernal.

Posteriormente, en el año de 1998 se crea el "Capítulo Nororiental", con sede alternante entre Cúcuta y Bucaramanga, y su primer presidente fue el doctor Harold García. El 29 de abril del 2005 se crea el "Capítulo del Eje Cafetero", conformado por los departamentos de Caldas, Quindío, Risaralda, Huila y Tolima, y su primer presidente fue la doctora Martha Marín. Finalmente, en el año 2011 y ante la dificultad geográfica para las reuniones capitulares, el Capítulo Caribe se fracciona en dos y se constituye el "Capítulo Bolívar Grande", con los departamentos de Bolívar, Sucre y Córdoba, quedando en el "Capítulo Caribe" el Atlántico, Magdalena y Cesar. El primer presidente del Capítulo Bolívar Grande fue la doctora María Grazia Girone. A la fecha, los siete capítulos de la ACE se mantienen activos y sus presidentes, de acuerdo con los estatutos vigentes, componen la junta directiva en calidad de vocales.

Como parte del proyecto de internacionalización de la ACE y sus acercamientos con las sociedades y asociaciones de endocrinólogos de otros países,

el 15 de mayo del 2014 nuestra asociación fue aceptada como capítulo de la Asociación Americana de Endocrinólogos Clínicos (AACE) y desde entonces participa en las reuniones anuales que realiza esta asociación en su congreso anual, con todos sus miembros capitulares y recibe el apoyo académico permanente de los endocrinólogos norteamericanos, en todos los eventos nacionales e internacionales.

Conclusiones

A lo largo de sus 72 años, la ACE ha sido reconocida en la comunidad médica como una de las asociaciones científicas con mejores logros y desempeños en el país, ha recibido numerosas distinciones y reconocimientos en su trayectoria, es miembro activo y participativo de la Asociación Colombiana de Sociedades Científicas (ACSC) y su presidente actual es miembro de la junta directiva de dicha asociación. La ACE también colabora mediante alianzas estratégicas con otras asociaciones científicas afines a los temas de la especialidad.

Por más de 15 años la ACE ha afianzado su trabajo en el área de la educación médica presencial y lleva más de 2 años fortaleciéndose en la modalidad virtual. Además, continúan trabajando con ahínco para fortalecer las nuevas estrategias de divulgación de la educación médica, con el objetivo de generar mayores beneficios para toda la comunidad: médicos y profesionales de la salud, academia, industria farmacéutica y, especialmente, para sus pacientes.

Referencias

- [1] Ucrós A, Hernández E, Acosta S. Historia de la Endocrinología en Colombia. Bogotá; 1999.
- [2] Asociación Colombiana de Endocrinología, Diabetes y Metabolismo. Libro de actas de asambleas ordinarias y extraordinarias [registros internos de la asociación]. Bogotá; sin fecha.
- [3] Asociación Colombiana de Endocrinología, Diabetes y Metabolismo. Archivo fotográfico de la ACE [registros internos de la asociación]. Bogotá; sin fecha.